
天海俱乐部能不能留在中超，此

事一直在发酵， 并且到现在还没有个

结果。

天海自从被剥离了“权健”，便如

王小二过年，一年不如一年，一直到现

在，连个中超的名份都保不住，到底是

谁的错？

商业层面的事情说了没用， 俱乐

部层面的事情总应该弄清楚吧， 但是

弄到现在仍然是一笔糊涂账， 左也不

是右也不是，似乎问题一大堆，办法却

没有一个。有趣的是，天海在中超是留

还是走，还不是天海一家的事，牵扯到

利益一条链，上面还挂着不少主儿，这

就更使得天海问题充满复杂性和广泛

性。 足协也是湿手搭面粉，想甩不能，

不甩也不能。

足协肯定头疼， 否则问题也不至

于拖到现在。 问题是，头再疼，也要解

决，谁让足协自己扯上这事呢？

这话说起来好像有点让人听不

懂， 怎么是自己扯上的呢？ 这不是足

协应该做的吗？

错， 从职业足球的属性和规则上

讲，这确实不应该是足协管的事。在职

业足球发达的国家里， 足协与职业足

球的关系并不大，他们管的是大目标，

也是基础， 而职业足球这样的具体事

情， 则是由职业足球联盟这样的具体

办事机构来操办。由他们制定规则，负

责从比赛制定到比赛实施， 再到招商

乃至分红的一系列事宜， 其中最主要

的便是“专业人干专业事”。

中超建立专业的职业足球联盟，

是议论了十几二十多年的事了， 想当

年G7举事， 其实也为了这 “管办分

离”。 但是就这样一件好事，却迟迟定

不下来，建立不起来，研究再研究，讨

论再讨论，而那些诸如“U23新政”的

规则，则雷厉风行一夜出炉，可见特事

能特办，非常事则非常难办。

为什么中超的足球联盟这么难

产？ 难在哪里？ 说出来也就不难了，都

是一个“利”字。试想想，中超可是个几

十亿的大盘子，肥得流油，谁愿意将这

个大钱袋子拱手让人呢？ 这便是对职

业联盟公司一拖那么多年始终悬而未

决的主要原因了。

再回到前文提到的天海问题，这

本来是一个并不复杂的问题， 尽管牵

扯到的利益方有很多，但是，如果关于

职业足球的准入有清晰的门槛， 如果

决策机构都是职业联赛的利益关联

方，那就好办了，大家坐下来，一条一

条对照，或留或走，皆在面上。 有句话

说得很好：复杂的事情简单化，按着脉

络理顺。而职业联盟的参与者，又都是

职业联盟的利益相关方， 谁也不会拿

自己的利益开玩笑， 这就会使问题的

解决， 循着一条符合共同利益的大方

向而去，其结果必然是公平、公正，并

且公开。

然而，现在走的却不是这条线路。

这就使得问题出现悬而未决， 悬而不

决的尴尬。既想不得罪人，又有自己的

小九九，如此，怎么可能信服？

说起来， 对于一心要主持大政的

足协来说，这不是智慧不够的问题，根

本上还是相关决策的机制出现了问

题。 如果不着眼于大局， 则基本上无

解。即使勉强过了这一道槛，也还会遇

上另一道沟。
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老骥伏枥

今天，上海高三年级、初三年级

学生将返校开学，一部分的“神兽”

终于可以回归校园了。

等到我们的 “五一” 长假结束

后， 韩国K联赛将于5月8日正式开

赛。 韩足联宣传官员李钟权在媒体

会上表示，为了防止新冠病毒的传播，

新赛季K联赛将明令禁止球员在球场

内吐口水， 球员们也绝对不能在场上

进行击掌或者握手等动作，因为病毒

就是通过接触和飞沫传播的。 此外，

过度的庆祝动作，也将被裁判严厉制

止。 K联赛新赛季将采取空场比赛方

式进行，韩足联将根据疫情随时调整

相关政策。

同样， 德甲和德乙联赛也最早有

望于5月9日恢复比赛。 德甲联赛对于

恢复后球员的身体接触要求更加严

格， 甚至还要求球员必须戴着口罩比

赛， 根据德媒体报道， 在比赛恢复之

后，球员们应该戴着口罩踢比赛，在比

赛中不得触碰口罩。 球员们要尽可能

避免身体接触， 当进球后不要一起庆

祝，在进入球场和离开球场时，球员间

应该保持1.5米的距离。

相比这些要恢复的联赛， 荷兰甲

级联赛选了一个比较极端的方式。 荷

甲官方宣布， 本赛季荷甲联赛直接结

束，取消冠军和升降级。阿贾克斯和阿

尔克马尔队获得下赛季欧冠资格。 费

耶诺德、 埃因霍温以及威廉二世三支

球队获得欧联杯资格。

运气最好的当然算是原英超主帅

阿兰帕杜。英国《镜报》报道，由于荷兰

联赛本赛季取消了降级。 所以海牙队

的主教练阿兰帕杜将获得10万英镑的

奖金，这是球队留在荷甲联赛的奖励。

执教海牙队的八场比赛帕杜仅仅

赢了一场， 联赛停摆前海牙排在积分

榜倒数第二位且距离倒数第三还有7

分差距。 但是荷甲宣布本赛季没有降

级球队，海牙队“被保级”了，帕杜也将

获得10万英镑的保级奖金。

说到这里，想必中国球迷要问了，

咱们的中超联赛到底什么时候恢复

呢？ 从目前我们得到消息看， 观众本

身就比较少的中乙联赛倒可能先于中

超开战， 而中超联赛的恢复恐怕还得

再耐心等一等。

天海事件凸显
中国足球内伤

隔岸观火

听医生的话
宇观赛场

●广州恒大俱乐部兴建专业足

球场所引发的一场巨大争议看来是

恒大事先没有预料到的。 争议的焦

点没有牵涉这座10万人足球场的内

部规划， 而只是为了足球场的外观

造型。 新的恒大足球场以荷花绽放

为设计理念，拍手叫好的称之为“惊

艳绝伦”，“一派民族风味”。 摇头吐

槽的称之为“丑陋无比”，“土得直掉

渣”。 歌颂派以球迷为主力军，凭借

人多势众占据网页。摇头派由专家、画

家为先锋，以审美常识、建筑理念来打

头阵。一时间难以立判高下。足球圈子

里却异常平静，不言美也不称丑。同行

大兴土木建造球场，说三道四得罪人，

何必呢。面对争议，恒大很快又公布了

六个足球场的设计初步方案， 在网络

上征询公众意见。 在我看来这是恒大

俱乐部预案中的“防震墙”，多多少少

可以让最初的“荷花设计”有个面对争

议时的软着陆。 用心是良苦的。

●建造一个城市地标式的建筑物

在设计与实施中产生巨大争议是屡见

不鲜的。 最贴近的实例为东京新国立

竞技场兴建中的一波三折。 东京新国

立竞技场作为东京奥运会主场 ，在

2012年就开始征集参建设计作品。 扎

哈事务所的作品从盲选中的46个方案

中脱颖而出，一举中标。扎哈所设计的

竞技场宛如一顶棒球帽， 整体呈流线

造型，其创造力与未来性超群。方案公

布后， 日本许多著名建筑师领头抗议

这项计划。理由有二，一是这个设计方

案的建设费用绝对高昂。 二是这个巨

大场馆明显破坏了周边现有的景观

和历史文脉，侵犯了附近日本国宝级

的神社明治神宫。 争议的官司一直打

到首相官邸。2015年，安倍宣布废弃扎

哈的建设方案，重新招标。 当年年底，

日本设计团队的 “木与绿色的竞技

场”成功中标。 新东京国立竞技场在

施工时，我去看过，场馆动用了大量

的日本雪松 ， 凸显了日本的传统风

味。 这个和式体育场馆去年落成。 最

近的消息是这座新体育场馆为抗疫

而临时改为方舱医院了。 一切都在意

料之外。

●有了争议，裁判得上场了。 广

州市规划和自然资源局日前表示，将

组织院士专家团队对恒大足球场项

目进行多方案比选和审查，按照重大

建筑项目管理程序进行审议和审批。

审查，审议，审批。 百年大计，马虎不

得。 再怎样争议，还是听职业裁判吹

哨定夺吧。

自说自画

请裁判吹哨

秦天论道

每个联赛都有
“各自的选择”

尴尬的
第26轮联赛

欧洲各大联赛中， 谁会是第

一个提前结束本赛季的呢？ 就当

众人的目光都集中在五大联赛上

时，荷甲却成为了“黑马”。由于荷

兰对包括职业体育赛事在内的活

动禁令被延长到了今年9月1日，

荷兰足协决定取消今年的联赛。

然而，在取消联赛之后，荷甲的一

系列操作却有些让人看不懂。

荷甲本赛季提前结束， 取消

冠军以及升降级。 但目前积分榜

第一的阿贾克斯获得欧冠资格，

第二的阿尔克马尔获得欧冠资格

赛资格。 排名第三到第五的费耶

诺德、 埃因霍温以及威廉二世三

支球队获得欧联杯资格。乍一看，

每支球队都被安排得明明白白，

没什么毛病。然而，一众荷甲球队

还是被这波操作惹怒。

首先， 荷甲第26轮并未完全

结束，阿贾克斯、阿尔克马尔、乌

得勒支等球队还没有踢比赛。 其

次，在积分榜上，阿贾克斯与阿尔

克马尔同积56分， 阿贾克斯因为

净胜球而位居第一。 在这种情况

下， 直接宣布阿贾克斯获得下赛

季欧冠资格， 对阿尔克马尔而言

是否不公？ 而另一支受到积分影

响的则是排名第六的乌得勒支。

乌得勒支也没有踢第26轮的赛

事， 导致他们在积分榜上落后已

完成第26轮赛事的威廉二世3分。

而如果乌得勒支能在第26轮顺利

拿到3分， 因为净胜球的关系，他

们将代替威廉二世升至第五、拿

到欧联杯资格。换句话说，如果荷

兰足协在荷甲第26轮全部完赛后

再宣布这个决定， 也许不会导致

现在一碗水端不平的局面。再次，

则是升降级的投票问题。 16票支

持升降级、9票反对及9票弃权。由

于16票未过半数， 最终升降级取

消。 对荷甲降级区的海牙和瓦尔

维克而言，他们能继续留在荷甲，

而荷乙前两名坎布尔和格拉夫夏

普则未能升级。

第一个宣布联赛取消， 看来

效果也并不好。没了冠军，第一名

的阿贾克斯表示不满； 分配完欧

战名额， 却因为分配方式不合理

遭到集体反对；升降级该怎么办，

最终靠投票决定。 并且更重要的

一点是，欧战何时恢复并不知道。

对于欧战名额的分配， 欧足联提

出以本赛季成绩为准。 并且各联

赛需尽力完成剩余联赛， 如实在

走投无路，则可以考虑提前结束，

但必须有正当理由。 理由其一就

是政府对体育赛事的禁止， 导致

其无法在某个日期前完成所有赛

事； 其二就是难以克服的经济问

题。可以看出，荷甲就是因为第一

条理由而提前结束的赛季。 但荷

甲最尴尬的境地， 就在于原本普

普通通的第26轮联赛， 现在却变

成了最关键的一轮。可以说，对荷

兰足协而言，联赛止于第26轮，烦

恼却始于第26轮。

第一个吃螃蟹的联赛， 荷甲

吃得并不痛快。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

爱美，怕胖，不愿多吃。

早些年，水庆霞教练带队，为球

员吃饭的事，没少操心，没少光火。

许健领队则时常盯着球员，逼

着她们吃牛肉啃牛排。

●

想起这段往事， 是因为张文宏医

生的一段话引起的争议。

张医生说，小孩要多吃牛奶鸡蛋，

不要吃粥和咸菜。 有30多万人反对此

说，还给张医生扣了一顶“崇洋媚外”

的大帽子。

中国人多，有30多万人莫名其妙，

不算多。 没事。 不用理会。

●

欧美球员体能好，跑得多跑得快，

一场比赛跑个一万二三千米，是常态。

体能好，与体质好有关。

体质好，有基因的因素，也有营养

的因素。

欧美人的家常早餐，是牛奶鸡蛋；

中国人的家常早餐，是粥和咸菜。

这种差别，有经济条件的因素，也

有饮食习惯的因素。

现在中国人条件也好了， 可以也

应该改变习惯，多吃牛奶鸡蛋，多吃牛

肉牛排。

慢慢改变， 渐渐普及， 一代传一

代，中国人的体质会越来越好，体能也

会越练越强。

若干年后， 中国球员跑得多跑得

快， 一场球跑个一万二三千米， 不吃

力，小菜一碟，那踢赢欧美球队，自然

而然。

●

有意培养孩子踢球的， 正在搞足

球青训的，要听张医生的话，多喝牛奶

多鸡蛋多吃牛肉牛排。 要向水庆霞教

练许健领队学习，不愿吃的，要逼着他

们吃。

●

当然，不踢球的孩子，也要营养。

健康，强壮，是谁都需要的。

朱润宇


